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Prisa y precipitación, 
sin fusibles

La curva de aprendizaje de un gobierno que ha estado 
tan lejano del ejercicio cotidiano de gobernar, suele ser 
mayor, más pronunciada, que la normal. Le ocurrió, por 

distintas razones, a los presidentes Fox, Calderón y Peña, e 
incluso a Zedillo, con un gabinete cuajado de personalidades 
que venían del gobierno anterior. En la administración López 
Obrador esa curva de aprendizaje se acentúa por la prisa 
y la improvisación, aunado a un centralismo en la figura 
presidencial que no permite distinguir plenamente las 
responsabilidades del ejercicio del poder.

La crisis de las gasolinas, que está todavía lejos de resolverse, 
constituye un golpe serio para la imagen del nuevo gobierno 
en la clase media, que vuelve a ser golpeada por estrategias 
y decisiones (aeropuerto, salarios, despidos, gasolinas) en las 
que su situación no es siquiera contemplada.

Desde el ahora oficialismo se han cansado de repetir que el 
error de Calderón fue lanzar la guerra contra las drogas sin 
tener una estrategia definida para afrontar sus consecuencias, 
o que Peña Nieto hizo detener a Elba Esther Gordillo sin 
saber qué iba a hacer después con el sindicato magisterial y 
movimientos como la Coordinadora. Son verdades a medias: 
había objetivos claros, pero los medios para llegar a ellos eran 
mucho más frágiles que lo estimado, los gobiernos pensaron 
tener mucho más poder real del que tenían y, por ende, las 
consecuencias fueron más graves, más delicadas, que las que 
se habían previsto.

Es lo mismo que le ha pasado a López Obrador en su guerra 
contra el huachicol. Es una tontería, para decirlo suavemente, 
la versión de que algunos de sus partidarios manejan en 
todos los medios posibles, diciendo que quienes critican lo 
que está sucediendo es porque son conservadores que se 
resisten al cambio o son cómplices, de una u otra forma, 
de los delincuentes. La intención del combate al tráfico de 
combustible por supuesto que es loable, como lo es la lucha 
contra el narcotráfico, lo que fue errada es la forma en la que se 
planteó ese combate, con una política que terminó castigando 
al ciudadano común, al consumidor cotidiano, mucho más que 
a los criminales.

La responsable es la prisa, la precipitación y un estilo 
presidencial (el “va porque va”, el ”me canso ganso”) que lleva 
a emprender acciones vertiginosas saltando pasos y procesos. 
Eso sirve igual para el combate al robo de gasolinas como para 
la creación de la Guardia Nacional o la nueva ley de salarios del 
sector público. Se piensa y actúa en blanco y negro y se olvida 
que la realidad se mueve en una gama de grises y entonces 
se tiene que ir actuando sobre la marcha, fortaleciendo o 
modificando políticas en forma continua sin ponderar costos.

Los rendimientos de un equipo en ocasiones demasiado 
veterano y en otras demasiado inexperto, se pierden en el 
vértigo cotidiano y en la necesidad de respuesta que imponen 
la reunión y conferencia mañanera. Más allá de que, a cinco 
semanas de asumir el poder, a todos los participantes en 
ese encuentro madrugador se los ve ya bastante agotados, 
lo cierto es que esa estrategia de comunicación está 
demostrando sus fallas, precisamente, en un momento de 
crisis. La comunicación gubernamental ha sido, por lo menos, 
fallida, los mensajes confusos, nadie sabe a ciencia cierta 
de los objetivos concretos de corto plazo de esta estrategia 
y se llega al ridículo de presionar para que no se hable de 
desabasto, sino de problemas de distribución de gasolinas, 
cuando una docena de estados del país no tienen combustible 
y la gente está desesperada y realiza compras de pánico

Y ante todo eso, el único vocero es el propio Presidente, 
sin intermediarios, sin fusibles, sin una estructura de 
comunicación que no sea exclusivamente destinada a sus 
simpatizantes y redes sociales. Eso puede servir en campaña, 
pero no para gobernar. Y cada vez que el Presidente cae en un 
error o contradicción el desgaste no es del director de Pemex, 
o de la secretaria de Energía, tampoco de los responsables de 
la seguridad pública o Gobernación: es del Presidente.

De la misma forma que se está subestimando la operación 
gubernamental en muchos ámbitos, recortando y cancelando 
espacios y personal antes de saber si realmente son 
reemplazables o no, se ha sobreestimando la capacidad de 
comunicación, indudable, pero insuficiente para una política 
de gobierno, del presidente López Obrador, sobre todo, en 
los temas en los que no es ni remotamente especialista. Y no 
hay una estructura de comunicación profesional que salga y 
explique lo que sucede, ni los secretarios y otros funcionarios, 
salvo honrosas excepciones, simplemente se instalan en 
su zona de confort (por lo menos mediático) dejando toda 
la labor a su jefe, quien además se ve que no hace el menor 
esfuerzo en delegarla en otros.

Más tarde o más temprano esta crisis se superará. Pero es la 
primera y no será la última. Lo que sucede es que, si no se actúa 
con menor vértigo y precipitación, si la toma de decisiones 
no es más profesional y si el esquema de comunicación del 
gobierno no deja de ser simplemente un megáfono de la 
conferencia mañanera, las crisis, que se sucederán una tras 
otras, generarán un desgaste constante del único hombre 
que en este gobierno no tiene fusible alguno, el presidente 
López Obrador.

RAZONES 

Por Jorge Fernández Menéndez 
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Gobierno austero, eficiente y con 
finanzas sanas, en los primeros 
100 días de Mauricio Vila Dosal

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Al cumplirse los primeros 100 días del 
gobierno panista de Mauricio Vila Dosal, 
dos puntos están siendo neurálgicos, 

el impulso a la seguridad pública, así como el 
ordenamiento administrativo a la estructura del 
gobierno y el plan de austeridad que permitirá 
“hacer más con menos”.

Entre otras áreas importantes estarán el 
impulso a la educación, mayor atención a las 
mujeres y personas con discapacidad, así como 
mejores servicios de salud; Pese a los recortes 
presupuestarios, es del interés gubernamental 
mejorar las condiciones de las familias que usan 
o requieren servicios del mismo gobierno de 
Yucatán.

Impulso a la educación, mayor 
atención a las mujeres y 

personas con discapacidad han 
sido acciones fundamentales 

durante los primeros 100 
días de la administración del 

Gobernador Mauricio Vila Dosal.



Semanario de Información y Análisis Político8

EspecialEspecialEspecial

También se contempla el respaldo 
y el desarrollo académico de los 
niños y jóvenes yucatecos, ya que 
en este período 32, 681 estudiantes 
de los niveles primaria, secundaria, 
preparatoria y nivel universitario 
han sido beneficiados con becas 
económicas y de otras modalidades, 
otorgadas a través del Instituto de 
Becas y Crédito Educativo estatal 
(Ibecey) mediante una inversión de 
más de 24 millones de pesos.

Además, mediante el programa 
Crédito Educativo, el Ibecey ha 
apoyado al alumnado con recursos 
que ascienden a los 428 mil 560 pesos, 
otorgando préstamos personales 
para poder cursar o concluir sus 
estudios.

El gobierno de Vila Dosal enfocará 
acciones para reducir los índices de 
deserción escolar y dar igualdad de 
oportunidades para todas y todos los 
jóvenes.

Apoyo a sectores vulnerables

Por otro lado, el Gobierno estatal 
creó dos nuevas dependencias, la 
Secretaría de las Mujeres y el Instituto 
para la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad, con el fin de brindar 
una mejor atención a las necesidades 
de estos sectores de la población.

A través de la Secretaría de las Mujeres 
se trabaja para prevenir y combatir 
la violencia contra las ciudadanas 
yucatecas, ofreciendo atención 
psicológica, así como asesoramiento 
jurídico y de trabajo social a través de 
los Centros Municipales de Atención a 
la Violencia contra las Mujeres.

Durante los tres primeros meses de la 
actual administración, los 12 centros 
ubicados en 10 municipios del estado 
ya han brindado 5,054 servicios de 

atención psicológica, jurídica y de 
trabajo social a 1,298 mujeres.

De igual manera, se dio atención 
a 470 denuncias y se emitieron 
369 órdenes de protección a igual 
número víctimas, con la finalidad de 
salvaguardar la vida e integridad de 
mujeres en situación de violencia.
Por otra parte y con  la firme meta 
de crear conciencia, así como de 
capacitar a la población y funcionarios 
públicos sobre los derechos e 
integración social de las personas 
con discapacidad, se creó el Instituto 
para la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad, con lo cual se cumple 
con la promesa de campaña de crear 
un organismo gubernamental que 
vele por este sector de la población, 
a la vez que contribuya activamente 
a la generación de una sociedad 
incluyente.

El 3 de diciembre pasado, en el marco 
del Día Internacional de las Personas 
con discapacidad, se decretó la 
creación de este Instituto que, desde 
el 1 de enero, está encargado de 
difundir y hacer valer sus derechos, 
atender sus necesidades a través del 
diseño de políticas públicas y captar 
propuestas, a través de la consulta 
a ellas mismas, a sus familias, 
organizaciones de la sociedad civil y 
expertos.

El mandatario estatal 
puso en marcha el 

programa “Médico a 
domicilio”, con el que 

más de 16 mil familias 
yucatecas en situación 

de vulnerabilidad se 
han beneficiado con la 

presencia de doctores y 
la entrega de medicinas 
hasta las puertas de sus 

hogares.
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También el gobernador del Estado, 
puso en marcha el pasado 29 de 
octubre,  el programa “Médico a 
domicilio”, con el cual más de 16 mil 
familias yucatecas en situación de 
vulnerabilidad se han beneficiado con 
la presencia de doctores y la entrega 
de medicinas hasta las puertas de 
sus hogares.

Con el apoyo de 6 brigadas, cada 
una conformada por un médico, 
una enfermera, un nutriólogo, un 
trabajador social y un promotor de la 
salud, se han visitado 16 mil hogares 
de personas con discapacidad, 
adultos mayores, aquellas en 
condiciones de abandono, así como 
mujeres embarazadas que no cuenten 
con un programa de control prenatal, 
quienes por diversas razones no 
pueden acudir a sus consultas en 
hospitales y centros de salud.

Esta innovadora iniciativa no sólo 
brinda atención médica digna a los 
pacientes, sino también les otorga 
los medicamentos necesarios 
para mejorar su condición, lo que 
representa un alivio económico para 
sus familiares, ya que en la mayor 
parte de los casos les es imposible 
adquirirlos por sus bajos ingresos.

Además, para que la población 
del interior del estado cuente con 
mejores espacios de atención, el 
mandatario yucateco, anunció los 
trabajos de rehabilitación de casi 
60 unidades médicas y centros de 
salud, labores que comenzaron con 
los Centros Ambulatorio para la 
Prevención y Atención del Sida y otras 
enfermedades de transmisión sexual, 
de Salud e Integral de Salud Mental; 
los tres con sede en Valladolid, así 
como en otros 6 que se distribuyen de 
la siguiente manera: 4 en el municipio 
de Tizimín, 1 en Uayma y 1 más en 
Tixcacalcupul.

El Gobierno estatal inició en estos 
primeros 100 días con la expansión 
de la atención médica especializada 
en el estado con la adquisición de 
un tomógrafo con tecnología de 
punta para el Hospital General de 
Valladolid, que beneficiará a más 
de 334 mil habitantes del oriente de 
Yucatán, lo que marca una nueva era 
en el mejoramiento de los servicios 
de salud en la entidad.

El equipo es capaz de ejecutar 
estudios de tórax en un tiempo 

estimado de 7 a 8 segundos y de 
cuerpo entero en un periodo de 12 a 
13 segundos.

También cuenta, con aplicaciones 
para la reconstrucción en tres 
dimensiones (3D), análisis de flujo 
sanguíneo cerebral, pulmonar, dental 
y colonoscopia (CT), gracias a ello 
los pacientes y sus familias ya no 
tendrán que viajar hasta Mérida para 
realizar este tipo de evaluaciones, 
traduciéndose en un ahorro de 
dinero al ofrecerse a un costo 
más bajo comparado con centros 
particulares, y de tiempo, al no tener 
que desplazarse hasta la capital del 
estado.

Para brindar un mejor acceso a los 
servicios de salud, el mandatario 
estatal entregó también 150 
vehículos de traslado médico a los 
105 municipios, con los cuales los 
habitantes de cada uno de ellos ya 
cuentan en sus localidades con apoyo 
para acudir a sus centros de salud 
para sus citas y exámenes.

Además la entrega, que realizó el 
Gobernador en diciembre pasado, 
de equipamiento médico por más de 
7.7 millones de pesos, conformado 
por 4 ambulancias completamente 
equipadas para el Centro de Salud 
de Progreso y los hospitales 
comunitarios de Ticul y Peto, así 
como el general de Tizimín, para 
ofrecer atención en situaciones de 

emergencia, beneficiando a más 292 
mil habitantes.

El mandatario yucateco Vila Dosal 
otorgó electrocardiógrafos a estas 
cuatro unidades médicas y para 
los hospitales generales de Tekax, 
Valladolid y “Doctor Agustín O’Horan” 
de Mérida, así como el de la Amistad 
Corea – México y el Materno Infantil.
Aunado a esto, los centros 
médicos ticuleño, vallisoletano, 
tizimileño y tekaxeño recibieron un 
equipo conocido como carro rojo, 
respectivamente, mientras que al 
O’Horan, se adjudicó dos unidades 
de este tipo, que se utilizan en la 
atención urgente de pacientes con 
problemas del corazón.

Seguridad fundamental

Por otro lado, en estos 100 días 
de administración panista, se dio 
impulso al aspecto de la seguridad, 
adquiriendo sofisticado equipo que 
permitirá garantizar cobertura y 
atención a la ciudadanía y sobre todo, 
mantener a Yucatán en el primer lugar 
en materia de seguridad e índices de 
delitos.

El gobernador Vila Dosal ha dejado 
en claro que para su gobierno, lo 
referente a la seguridad en todo 
el Estado, es primordial y que en 
ese sentido ni se aflojará el paso 
ni tampoco se bajará la guardia. – 
Yazmín Rodríguez Galaz

En estos 100 días de administración se impulsó el 
aspecto de la seguridad, adquiriendo sofisticado 
equipo para garantizar la cobertura y atención a la 
ciudadanía y mantener a Yucatán en el primer lugar 
en materia de seguridad e índices de delitos.
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Bueno y los activos agentes de los palacios 
piden participar en este inicio del 2019 con 
una síntesis de su encuentro semanal, de 

nuevo, en conocido inmueble cercano al centro 
de la ciudad capital de Mérida, ahora, que 
luce sus tradicionales festejos. Se mezclan 
suspiraciones nacionales y locales como 
parte del retroalimentado método de la clase 
política. Todos en las luchas de aspirar por 
más, otros por salir de derrotas y otro grupo 
cabildeando para el olvido de muchos asuntos 
en cartera, y también en muchas carteras. 

Así, en ese claro tono, pusieron en la mesa 
de análisis las lastimosas expresiones del 
coordinador de los diputados federales del PRI, 
su ex presidente nacional René Juárez Cisneros 
en relación a los tradicionales despidos de inicio 
de mandatos constitucionales y que, en buena 
forma trae esa vieja práctica precisamente el 
logotipo de la institución política que hoy se 
queja o sea el mismo PRI. Vaya, lo que ha sido 
un estilo de actuación hoy lo vuelven a sufrir 
los priistas acostumbrados a amplia gama 
de privilegios, con toda clase de familiares y 
amigos de la ocasión. Hoy, no aguantan que se 
les toque a ellos esa evolución, casi natural.

El ex gobernador de Guerrero de 62 años de 
edad, de paso tocó un tema muy de moda, 
incluso aquí en Yucatán, resaltaron los agentes 
de los palacios: Los Aviadores; pero no los 
pilotos de aeronaves, sino esos comisionados 
que la llevan tranquilamente en un número 
mucho mayor de lo que necesitara a su lado 
un líder sindical. A nivel nacional y local, han 
sido exhibidos sueldos, plazas de personajes 
conocidos que han estado viviendo del erario 
público, con algo parecido a unas vacaciones 
permanentes, destacó la siempre aguerrida 
directora del portal de noticias, y que, conoce, 
al menos, casi a todos los señalados, hasta 
ahora, en el ámbito local.

Comentaron que sería muy saludable, como ya 
se ha hecho en algún momento, que pongan 
a trabajar a esos supuestos “aviadores”, pues 
los tiempos de austeridad y adelgazamiento 
de la plantilla laboral de todos los gobiernos, 

simplemente, no da para esos privilegios 
plantados, precisamente, como hace recordar 
en la voz del diputado federal, René Juárez 
Cisneros, por rezagos del PRI principalmente. 
Quizá en Yucatán, el mando del gobernante, 
Mauricio Vila Dosal se anime a regularizar 
esos asuntos que a nadie favorece, sobre todo, 
cuando a la luz pública han sido demostrados. 
Hay que actuar en consecuencia, indicó 
colaborador de noticiero local. Los cambios 
deben ser a fondo, y reales, agregó.

Otra buena referencia se enunció en la figura de 
la Abogada María Dolores Fritz Sierra, actual 
secretaria general de Gobierno, ya que está 
conduciendo muy a su estilo con efectividad, 
prudencia, pero con firmeza. Esa ala del poder 
público que sustentan en el conocimiento y 
asuntos legales cuida cada paso que se ejecuta. 
Traza, analiza y propone con contenido fuerte 
las acciones ante el titular del Poder Ejecutivo. 
Es una aliada de valor que sin demostrar 
trasfondos partidistas desde luego que, 

URGEN A CERRAR 
LAS “PISTAS PARA 

AVIADORES” 

LÍNEA DIRECTA 

Hay voces que urgen 
al gobernador 

Mauricio Vila a que 
ponga a trabajar a 
los “aviadores” que 

cobran, sin dar golpe, 
en las dependencias 

estatales.
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ejecuta apertura de camino para su 
grupo, expresaron los agentes de 
los palacios.

María Dolores, como se sabe, 
está apuntalada por un cuerpo de 
abogados que encabeza su esposo 
el notario Jorge Carlos Estrada 
Avilés y que han sido base para 
los gobiernos panistas. La oriunda 
de Yobaín, acopla su preparación, 
disciplina y aspiraciones con 
esa sutileza que le han brindado 
satisfactores tanto en lo 
económico, personal y público. Una 
servidora del estado yucateco en 
la que se puede tener la seguridad 
de no prestarse, según dijeron, a 
cuestiones irregulares que vayan 
en contra de sus principios y 
valores. Eso, de entrada, beneficia 
a la administración pública, pero 
da certeza a las esperanzas de 
buen gobierno para los yucatecos 
de nacimiento y vecindad, indicó 
camarógrafo de televisora regional.

En las responsabilidades 
desempeñadas se manifiestan 
las características de su trabajo 
institucional. Incluso, el más 
reciente al tomar el control del H. Ayuntamiento de Mérida al 
salir Mauricio Vila Dosal a buscar y lograr la gubernatura de 
Yucatán. Los representantes empresariales y sociales han 
respondido con aceptación a esa sana práctica de ejercer 
el poder público. Se puede externar que hay la aplicación 
de la llamada gobernanza en sus relaciones de servicio. 
Una vinculación que fortalece y motiva a la integración de 
programas conjuntos para bien de los gobernados, en voz 
casi unánime de los presentes.

El gobernador de Campeche, el priista, Alejandro Moreno 
Cárdenas y presidente de la CONAGO, ha logrado avances 
importantes en sus legales y reales aspiraciones en el 
escenario político nacional. Sostiene un paso aún en el 
traspaso de los poderes federales. Amenazó en los inicios 
del mandato presidencial del morenista Andrés Manuel 

López Obrador, pero, no tardó en 
reaccionar al darse cuenta que era 
una mala estrategia enfrentarse a 
quien posee excelente aceptación 
ciudadana y va en ascenso ante las 
determinaciones emprendidas.

Los inquietos agentes de 
los palacios destacaron que 
seguramente, Moreno Cárdenas, 
habrá aprendido varias lecciones 
de lo que no se debe hacer en un 
gobierno, para no caer en esas 
tentaciones de, únicamente, a 
través, de juegos mediáticos, 
querer, engañar, la percepción 
ciudadana. Ahora, más que nunca, 
las marcas de los impactos de buen 
gobierno deberán de estar con esa 
luz de la transparencia, combate a 
la corrupción y cero simulaciones; 
es, en realidad, la ruta, si en 
realidad, quiere trascender en los 
altos niveles nacionales del Estado 
mexicano, reviró editorialista de 
matutino local.

Con el término del mandato peñista, 
al campechano se le abre más el 
panorama. La derrota nacional del 
PRI de alguna manera le ayuda, 

aunque en su Campeche también sufrió los embates de 
la oposición. Tiene tiempo para recomponer lo necesario, 
primero en lo local, para ir despegando con los objetivos 
a mediano plazo. En privado, e incluso, en público; el 
mandatario campechano ha manifestado su interés de ir por 
más. Comentarios en la presente reunión incluyen que, quizá, 
ya debe ir extendiendo sus redes, no solo en Campeche, sino 
en otras latitudes del país. Hacia donde se le observa es un 
futuro sólido, si, en estos tiempos logra consolidar aspectos 
fundamentales en su figura, y un grupo plural de accionar 
político se adhiere; más sus enlaces nacionales donde, por 
cierto, ya tiene llave por medio de la CONAGO y sus raíces 
de mediación y gestoría. Enfrentarse a AMLO, parece no ser 
el camino indicado, concluyeron los puntuales agentes de 
los palacios, repasando diversos temas del entorno político 
para irlos exponiendo. Así que, pendientes todos.

La Abogada María Dolores Fritz Sierra, 
actual secretaria general de Gobierno, 
conduciéndose en su encargo muy a su 
estilo con efectividad, prudencia pero 

sobretodo, con firmeza.
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COMIENZA NUEVA FASE 
DE RECICLADO EN EL PRI 

YUCATECO, SIN ROLANDISTAS 

Después de meses de ausencia y de 
evitar el uso de sus redes sociales, 
reapareció públicamente la ex 

gobernadora Ivonne Ortega Pacheco, 
encabezando un proyecto de supuesta 
unidad de los liderazgos locales de su 
partido, el PRI, tras la derrota sufrida el 
pasado 1 de julio y que busca ahora, renovar  
-“en equilibrio”- el Consejo Político Estatal 
del tricolor y que será el primer paso para 
luego elegir –mediante voto directo de la 
militancia afiliada- al nuevo presidente 
estatal de ese partido político.

Ortega Pacheco, desde que surgió la 
candidatura de José Antonio Meade 
Kuribreña a la presidencia de la República 
el año pasado, decidió –por alguna razón 
aún no aclarada- mantenerse al margen 
de la elección, aunque –reiterando- que 
apoyaría a su partido y que no había 

Los ex gobernadores Ivonne Ortega Pacheco y Federico 
Granja Ricalde; el Senador Jorge Carlos Ramírez Marín, 

los diputados federales Juan José Canul Pérez, María 
Esther Alonso, así como el presidente del Congreso del 

Estado, Felipe Cervera Hernández, el presidente del comité 
directivo municipal del PRI, Francisco Torres Rivas y el ex 
diputado federal Pablo Gamboa Miner, se reunieron para 

analizar y definir el rumbo de su partido.

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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posibilidad de retiro o afiliación a 
cualquier otro organismo político.

En reunión a puerta cerrada en 
conocido restaurante meridano se 
reunió la ex gobernadora Ortega 
Pacheco, el ex gobernador Federico 
Granja Ricalde, el Senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín, los diputados federales 
Juan José Canul Pérez, María Esther 
Alonso, así como el presidente del 
Congreso del Estado, Felipe Cervera 
Hernández, el presidente del comité 
directivo municipal del PRI, Francisco 
Torres Rivas y el ex diputado federal 
Pablo Gamboa Miner.

El ausente fue el ex gobernador 
Rolando Zapata Bello, quien al parecer 
pretendía meter a sus cercanos en esta 
planilla del Consejo Político Estatal y 
no fue del agrado de otros liderazgos 
priistas, sobre todo –trascendió- 
porque se buscaba insertar a gente del 
ex candidato del PRI a la alcaldía de 
Mérida, Víctor Caballlero Durán.

Aunque no estuvo presente en el 
desayuno-reunión del PRI, se informó 
que la ex gobernadora y actual 
Diputada federal, Dulce María Sauri 
Riancho, estaría de acuerdo en lo 
acordado en esa reunión ya que por lo 
pronto se encontraba fuera del país.

El reagrupamiento de lo que queda de 
las fuerzas políticas del priismo local, 
tendría como finalidad presionar a los 
directivos nacionales del tricolor para 
que la elección de consejeros  políticos 
y posteriormente del nuevo dirigente 
estatal priista, salgan de un auténtico 
consenso y de quienes aún creen y 
quieren al PRI como organización 
política.

Esto, pensando en lo que serán futuros 
comicios en el año 2021, cuando 
nuevamente el PRI intente recuperar 
espacios perdidos en esta elección 
intermedia.

El PRI de acuerdo a los resultados 
del pasado 1de julio, sufrió una de 
sus peores derrotas electorales en 
Mérida, al perder por cerca de 80 mil 
votos ante el PAN, en lo que fue alargar 
distancias entre ese partido y su rival a 
vencer, el PAN.

Sin decirlo abiertamente, se supo 
que algunos de esos liderazgos al 
interior de ese partido, opinan que el 
ex gobernador Rolando Zapata Bello, 
puede tener participación y voz como 

“un priista más”, pero no pensando en 
que detenta aún el gobierno y que por 
tanto en el PRI le deben acatar.

La gente muy cercana al “rolandismo” 
no sería privilegiada en esta ocasión 
en el seno de la planilla para integrar el 
nuevo Consejo Político Estatal tricolor.

**********

En los próximos días, varios 
funcionarios del Ayuntamiento de 
Mérida, dejarán sus encargos para 
“enrolarse” en otras encomiendas 
pero dentro del gobierno del Estado e 
invitados por el gobernador Mauricio 
Vila Dosal.

Uno de los primeros es Tito Sánchez 
Camargo que en breve ya estará en 
la estructura del gobierno panista de 
Yucatán.

Y se espera también que haya una 
“segunda ronda” de bajas en el 
gobierno del Estado, sobre todo de 
la gente identificada como “priista” y 

que incluso trabajó  en la campaña del 
ex candidato tricolor Mauricio Sahuí 
Rivero.

Dicen por ahí que la titular del SAF, Olga 
Rosas Moya, ya tiene la lista tentativa 
y que será el último ajuste que se haga 
al personal de gobierno.

**********

A pesar del cambio del gobierno Federal 
–ahora de Morena- los restauranteros 
de Yucatán y otros pequeños 
empresarios, siguen peleando por la 
revisión de las tarifas eléctricas ya 
que siguen llegando recibos con altos 
cobros por el suministro eléctrico.

Ahí, la presidenta de Canirac, Alejandra 
Pacheco, ha sido fundamental en la 
lucha de sus agremiados en contra de 
la CFE.

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firma en 
yazrodriguezg@gmail.com

Los restauranteros afiliados a Canirac, encabezados por su presidenta, 
Alejandra Pacheco Montero y otros pequeños empresarios, siguen 

peleando por la revisión de las tarifas eléctricas ya que siguen llegando 
recibos con altos cobros por el suministro eléctrico.
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Dicen que la grandeza de una persona 
siempre se ve cuando triunfa, sin 
embargo pareciera que esa grandeza 

no está hoy en día a la disposición de 
todos y menos de nuestros políticos.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador no tiene claro que esos 30 
millones de votos de ventaja que logró en 
la pasada elección deberían ser el motivo 
para tratar de ampliarla, de moverse un 
poco en sus actitudes y discursos. Es 
como si el presidente no tuviera presente 
que aún en el país vivimos 130 millones de 
personas, cien millones más que las que 
votaron por él.

En la grandeza del triunfo, el presidente 
debería tener claro que nadie le objeta el 
triunfo y que si lo logró fue porque hubo 
demasiados mexicanos que decidieron 
no votar ese día y que quienes lo hicieron 

lo consideraron el mejor proyecto para 
cambiar al país y su desigualdad.

Cada mañana, Andrés Manuel sale a dar 
su conferencia de prensa y todos los días 
le falta el respeto a quienes no piensan 
como él y hasta a quienes lo apoyan: se 
atrevió a convocar a las juventudes a 
inscribirse en la guardia nacional sin que 
ésta esté legalizada o validada por las 
reformas constitucionales que aún están 
pendientes en el Congreso.

La forma es fondo, pero el presidente ya 
dio por sentado que tiene una absoluta 
mayoría de abyectos para sacar adelante 
su pretensión: los diputados como 
validadores incondicionales de sus 
deseos sin que parezca darse cuenta que 
eso era precisamente lo que la gente ya 
no deseaba de los diputados: que sean 
levanta dedos o calienta curules, de ahí 

Grandeza 
en el triunfo

López fue capaz de fingir ser 
vecino de la Ciudad de México para 
competir como jefe capitalino y la 

autoridad electoral se lo permitió 
dando como su dirección la sede 

del PRD donde no vivía, desde ahí le 
quedó claro que de la ley lo que le 

acomoda es lo que respeta.

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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su mala fama y el rechazo social en 
amplios márgenes sociales.

Las aversiones del presidente pueden 
verse con amplitud en cada dicho 
suyo, en cada palabra: canallas, 
fifís, neoliberales y demás adjetivos 
siguen siendo usados para dividir al 
país en lugar de unirlo. Para marcar 
a quienes no piensan como él o no le 
dan la razón.

Es como si el titular del Ejecutivo sólo 
viera a quienes lo apoyaron, que no 
necesita esforzarse para convencer a 
quienes no lo hacen y que su máximo 
argumento para imponerse es la cifra 
mágica de votos: 30 millones.

Un gobernante con grandeza no sólo 
se nota cuando gana sino en lo que 
propone y cómo pretende hacerlo.

El presidente de la austeridad grita 
y señala quienes sí merecen tener 
a Juárez en sus estandartes, en 
sus oficinas pero él en lo personal 
no honra al de Oaxaca porque no 
defiende el federalismo y cercena la 
autonomía de los gobiernos locales 
y municipales. Les impone súper 
delegados que tendrán a su cargo 
la dispersión de recursos públicos 
federales en nombre del gobierno de 
López Obrador en una franca invasión 
a las facultades consagradas en el 
pacto federal.

Mientras descuenta centavos a sus 
colaboradores, despide a legiones de 
burócratas que le costarán millones 
en demandas laborales –ya se 
contabilizan más de 15 mil amparos-, 
el 30 por ciento del personal de 
educación y cancela proyectos que 

ya sabemos dañan el patrimonio 
nacional en 145 mil millones de pesos, 
cifra que alcanzaría para comprar 
72,500 casas de hasta 2 millones de 
pesos a igual número de trabajadores 
del país donde podrían vivir 290 mil 
mexicanos. La cifra se magnifica si el 
predio baja de valor.

De ese tamaño el despilfarro, que 
crece si se trata de casas de Infonavit 
de 885 mil pesos o autos de 184 mil 
pesos. Y en el ejemplo utilicé pesos 
cuando el daño es en realidad 145 mil 
millones de dólares, multiplíquese 
por el tipo de cambio del día.

¿Dónde quedó la visión de futuro de 
Lázaro Cárdenas?

Y lo más delicado es que todo lo 
anterior no es más que una manera 
de manipular a la gente, de hacerse 
de clientelas electorales que 
recibirán una limosna a cambio de 
sus votos pero desconociendo a las 
autoridades electorales que, desde 
ahora, señala como desconfiables. La 
nueva versión de la torta y el juguito 
que ya creíamos superada.
Desde hoy, el nuevo presidente 
presenta a candidatos futuros para 
las elecciones de 2021, con la certeza 
de que manipulando o distribuyendo 
los recursos del gobierno federal 
tendrán la venia de quienes sean los 
beneficiados.

Algo así como el esquema clientelar 
priista de 80 años y una réplica de 
las clientelas políticas integradas por 
René Bejarano y Dolores Padierna en 
el gobierno capitalino en los días del 
tabasqueño como jefe de gobierno. 
El uso de los ambulantes y de la 

necesidad de la gente, de los más 
pobres.

¿Se atreverá López Obrador de 
ofender a Francisco I. Madero el padre 
de la democracia y de la no reelección 
o nos dejará claro que sólo lo usó 
como muletilla política?

¿Se atreverá a corregir, a entender 
que no se le dice que está equivocado 
sólo por llevarle la contraria o seguirá 
imponiendo medidas que dañarán 
más su aceptación social como esa 
de combatir el huachicol cerrando 
ductos, pero no deteniendo a nadie?

Muy grave como ha sido el primer mes 
de un gobierno que sigue en campaña: 
tratando de avasallar, de imponer y 
de usar como escudo los 30 millones 
de votos que usa como un escudo 
para no dialogar, para no acordar, 
para imponerse y para vulnerar la 
libertad de expresión, esa misma que 
él dice que está garantizada.

Muy grave si, como lo ha acreditado, 
en lugar de combatir la delincuencia 
pretende acabarla sin meterlos a la 
cárcel, sin imponer el imperio de la 
ley, esa que pareciera desprecia si no 
se amolda a su conveniencia.

López fue capaz de fingir ser vecino 
de la Ciudad de México para competir 
como jefe capitalino y la autoridad 
electoral se lo permitió dando como 
su dirección la sede del PRD donde 
no vivía, desde ahí le quedó claro 
que de la ley lo que le acomoda es 
lo que respeta. Acreditémosle que el 
hartazgo social que lo llevó a Palacio 
es precisamente contra los gobiernos 
déspotas, sordos e impositivos.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Justicia e 
información

En noviembre pasado, el entonces 
presidente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, publicó el Plan 

Nacional de Paz y Seguridad 2018-2024 
con propuestas novedosas para el país 
con respeto a la estrategia de los 12 años 
anteriores, en particular una: introducir 
esquemas de justicia transicional 
para la pacificación del país. La 
sociedad civil organizada y organismos 
internacionales como la ONU saludaron 
con beneplácito la posible introducción 
de este tipo de mecanismos para buscar la verdad, aplicar la 
justicia, reparar los daños y garantizar la no repetición a las 
víctimas, sus familias y el resto de la población afectada por 
la violencia en el país. 

En este contexto, el debate público no se hizo esperar. Entre 
los expertos se discute, por ejemplo, si conviene crear 
comisiones de la verdad a nivel nacional o fragmentarlas 
regional y localmente, si los perpetradores de atrocidades 
como desapariciones forzadas, secuestros y asesinatos 
de periodistas serán “perdonados”, si debe cuidarse de 
no presentar a la justicia transicional como la panacea 
para recuperar la paz, etcétera. En el diseño de la política 

pública de justicia transicional no debe 
perderse de vista que se detonarán 
las preguntas jurídicas y políticas más 
difíciles que se puedan imaginar. Los 
derechos de acceso a la información y 
protección de datos personales junto con 
su adecuada ponderación  serán cruciales 
para llevar a buen puerto el proceso de 
justicia transicional en nuestro país ya que 
permitirán contar con un punto de partida 
en común para discutir las propuestas y 
para analizar su diseño, implementación y 

evaluación a partir de la evidencia.

En diciembre pasado inició funciones la primera Comisión de 
la Verdad para atender el caso Ayotzinapa. En su discurso 
de presentación del decreto, el Subsecretario de Derechos 
Humanos, Alejandro Encinas, describió las generalidades del 
proceso en las cuales es evidente el papel fundamental que 
tendrá la información pública. Se deberá retomar las líneas 
de investigación desestimadas por la administración anterior; 
garantizar transparencia y rendición de cuentas sobre los 
recursos disponibles; proveer toda la información necesaria 
para esclarecer los hechos bajo la premisa de que no podrá 
clasificarse como reservada aquella información 

OPINIÓN 

En diciembre pasado inició 
funciones la primera 
Comisión de la Verdad 
para atender el caso 

Ayotzinapa.

Por Joel Salas Suárez*
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relacionada con violaciones graves de 
derechos humanos o delitos de lesa 
humanidad, permitir a los miembros de 
las comisiones de la verdad el acceso 
a instalaciones en las que se presuma 
puedan encontrarse o pudieran haber 
estado las personas desaparecidas o 
vestigios relacionados con ellos. Como 
puede verse, las tareas de la Comisión de 
la Verdad dependen de la disponibilidad 
de información pública, con la adecuada 
protección de datos personales y, si 
es necesario y pertinente de acuerdo 
a lo establecido en la Ley General de 
Transparencia, con las reservas que 
permitan a las instituciones seguridad 
el cumplimiento de sus atribuciones.

Los organismos garantes del acceso a 
la información pública y la protección 
de los datos personales en todo el 
país somos corresponsables de los 
procesos de justicia transicional. En el 
INAI lo tenemos claro, en el ejercicio 
de nuestras atribuciones debemos 
contribuir al éxito de estos procesos. En 
primer lugar, porque nos corresponde 
resolver y vigilar que los sujetos 
obligados del gobierno federal no 
reserven indebidamente información 

relacionada con violaciones graves 
de derechos humanos. Por ejemplo, 
apenas el 17 de diciembre pasado 
instruimos a la PGR a informar sobre 
las investigaciones del caso Tlatlaya. 
En segundo lugar, porque el INAI 
emite y vigila el cumplimiento de los 
criterios para orientar a los sujetos 
obligados en la debida protección de 
datos personales de víctimas y actores 
gubernamentales involucrados. Las 
atribuciones del Instituto también le 
permiten transparentar información 
de manera proactiva que es de interés 
público en plataformas accesibles para 
las víctimas, sus familias y la población 
en general, como lo son los proyectos 
Memoria y Verdad o M68. Incluso 
podemos ir más allá, gracias a los 28 
ejercicios locales de gobierno abierto se 
pueden constituir espacios alternativos 
para preparar los procesos de justicia 
transicional e impulsar la restauración 
de la colaboración entre las autoridades 
de los diversos niveles, los distintos 
poderes, la sociedad civil organizada y 
la población en general. En el ámbito 
federal, la construcción de un nuevo 
Plan de Acción que debe presentarse 
a más tardar el próximo 31 de agosto, 

puede ser la oportunidad para concretar 
una serie de compromisos relacionados 
a la justicia transicional que involucre a 
los tres poderes: ejecutivo, legislativo y 
judicial.

Construir un México justo es una labor 
cotidiana y el INAI en el ejercicio pleno 
de sus atribuciones contribuirá día a día 
a construir un país con comunidades 
más seguras, sin impunidad y en 
paz. En este 2019 reafirmamos 
nuestro compromiso de garantizar la 
disponibilidad de información pública 
para que tanto autoridades como 
población estén informados, tengan 
un lenguaje común, confíen entre ellos 
y muestren disposición para sentarse 
a la mesa de diálogo a pesar de las 
tensiones y antagonismos ya que todos 
compartimos el mismo anhelo: Un 
México en paz. 

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador 

de la Comisión de políticas de acceso, 
gobierno abierto y transparencia.

Twitter: @joelsas
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La Mérida tradicional y moderna, 
resultado de la fusión de 
culturas milenarias como la 

maya, la española y la libanesa, 
la que crece cada vez más y es 
hospitalaria con quienes, sin ser 
nacidos en ella la han hecho suya, 
fueron factores que el alcalde, 
Renán Barrera Concha, destacó 
en su intervención en la Sesión 
Solemne de Cabildo con motivo del 
aniversario 477 de la fundación de 
la ciudad.

En su mensaje, el Concejal enfatizó 
que en Mérida se respiran aires 
de paz y de libertad política que 
comprometen a todos con los 
desafíos del porvenir: ampliar esos 
derechos y, desde luego, mejorar 
la coordinación entre órdenes de 
gobierno que tanto se necesita para 
el desarrollo sustentable de más de 
2,400 municipios mexicanos, tan 

diferentes en sus necesidades, pero 
iguales en su afán de bienestar.

—Somos cuna del federalismo 
mexicano y seremos aún 
protagonistas de un municipalismo 
garante del equilibrio de los poderes 
y colaborador en el fortalecimiento 
de las instituciones —aseguró.

El primer edil dijo que Mérida llega 
a su aniversario con la alegre 
celebración del arte y la cultura, el 
orgullo de ser un municipio donde 
los niños pueden correr y jugar 
libremente en sus parques, asistir a 
escuelas y centros de enseñanza de 
las artes.

También con el orgullo, prosiguió, 
de que haya familias responsables 
y solidarias que enseñan la cortesía 
urbana, el respeto al derecho ajeno.

El alcalde Renán Barrera encabeza 
la Sesión Solemne de Cabildo por los 

477 años de una Mérida moderna, 
tradicional, hospitalaria y unida.

Mérida cumple 
477 años, hoy 
es moderna, 
tradicional, 

hospitalaria y 
unida: Renán 

Barrera
Especial / La Revista 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
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Mérida, de puertas abiertas

Recordó que en Mérida igual hemos 
recibido poblaciones libanesas 
con pasaporte turco que coreanos, 
españoles y habitantes de otras 
zonas del país que se han integrado 
de manera armónica a la dinámica de 
la ciudad.

Frente a representantes civiles, 
militares, religiosos, además de 
ex alcaldes de Mérida, cronistas, 
representantes del gremio artístico 
y de organizaciones de la sociedad 
civil, academia y empresarios, Barrera 
Concha remarcó que hoy en día no hay 
un meridano que no tenga un vecino, 
amigo o conocido cuyos abuelos 
vinieron de Corea, de Líbano, de 
Cuba o Colombia, o meridanos cuyos 
padres o abuelos vinieron de tierras 
yaquis o distintos territorios mayas 
como Honduras, Belice o Guatemala, 
Chiapas, Tabasco y Oaxaca.

—Lo más importante es que, 
independientemente de estos 
orígenes diversos, todos somos de 
acá y ninguna de estas oleadas de 
migración ha construido guettos, sino 
que en la vida cotidiana se realizan 
esfuerzos para integrarse todos—
indicó.

Roberto Mac –Swiney: 
Orador huésped

En su intervención, el orador huésped, 
Roberto Mac-Swiney Salgado, 
promotor cultural de la trova y la 
canción yucateca, habló de su pasión 
por la trova tradicional, también 
amalgamada con música colombiana 
y cubana.

Asimismo, manifestó que Mérida es 
“una hermosísima ciudad del país y 
al decirme ciudadano de esta ciudad, 
por el gusto de vivir aquí, es una 
tarjeta de presentación que me ha 
regalado grandes satisfacciones”.

En un breve repaso de la historia de 
la ciudad, Renán Barrera recordó que 
“entre otros factores de la historia, 
Mérida ha sido llamada la hermana 
república quizá porque su acta 
de independencia se firmó sin un 
solo tiro o porque las élites de ese 
entonces encontraron en la palabra y 
en la imprenta el vehículo para dirimir 
sus diferencias, como lo ha señalado 
mi tío bisabuelo Alfredo Barrera 

A la sesión solemne que se 
llevó a cabo en el Auditorio 
“Dr. Silvio Zavala Vallado” 
del Centro Cultural de 
Mérida “Olimpo”, asistieron 
el Gobernador del Estado, 
Mauricio Vila Dosal; el 
presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del 
Estado, Felipe Cervera 
Hernández; y el presidente del 
Tribunal Superior de Justicia 
y del Consejo de la Judicatura 
del Poder Judicial del Estado, 
Ricardo Ávila Heredia.
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Vázquez en sus indagaciones sobre los orígenes de la 
prensa en Yucatán”.

—Quizá lo que resalte de Mérida sea la voluntad original de 
mantener viva la raíz del yo y del otro que aceptan fundirse 
con la condición que nadie desaparezca —comentó—. 
Después de la dolorosa cicatriz de la guerra de castas, 
Mérida ha luchado para lograr una convivencia entre 
contrarios que haga lugar para los hablantes de maya, lo 
mismo que para los nuevos migrantes.

—Hoy el kibi es tan nuestro como los papadzules y 
la adopción del queso holandés está tan fusionada 
naturalmente a nosotros como el hip hop en lengua maya.

—Mérida nos une y nos inspira y para lograr que siga 
siendo este remanso de paz e identidad en todo el país, 
necesitamos de la ayuda de todos y de todas, ya que los 
desafíos a que nos enfrentemos sólo se resolverán de esta 
manera —aseveró.

—Lo esencialmente meridano de Mérida es nuestra gente. 
Somos nosotros. Los rostros de la ciudad están en los 

mercados, parques, calles y avenidas y todos van del hogar 
privado a la casa común que es la ciudad entera. Nos llena 
de orgullo que Mérida se haga, hoy, ahora mismo, en las 
casas y en la calle. En esos sitios florece la ciudad como 
emblema; la familia como esperanza —aseveró.

Finalmente, indicó que su administración no se cansará de 
convocar a la unidad, creatividad y participación ciudadana, 
elementos con los que habrá de consolidar todo lo bueno y 
resolver todos los retos que la modernidad y el crecimiento 
de la ciudad imponen.

Al término de la Sesión Solemne, el alcalde, su esposa e 
invitados se trasladaron a la Plaza Principal, para ser 
testigos de la renovación y puesta en marcha del Reloj de 
la Torre del Palacio Municipal. 

En la Sesión Solemne también estuvo presente la 
presidenta del DIF Municipal, Diana Castillo Laviada y los 
ex alcaldes Ana Rosa Payán, Luis Correa Mena, Manuel 
Fuentes Alcocer, César Bojórquez Zapata y María Fritz 
Sierra; así como el Obispo Auxiliar de Yucatán, Pedro Sergio 
de Jesús Mena Díaz.

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera destacó la importancia del reloj 
municipal, símbolo y testigo del crecimiento de la ciudad que 
luego de poco más de 20 años en que permaneció “mudo”, las 

campanadas del reloj municipal vuelven a escucharse.
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“Quiero ser clara: No formo parte de la planilla, 
tampoco pretendo aspirar a ningún cargo de 

representación en Yucatán, pero acompañaré 
y respaldaré a nuestra militancia en todos los 

esfuerzos para fortalecer al partido”.

“La militancia es el camino, la ruta 
para fortalecer al PRI y recuperar 
espacios perdidos. El PRI es fuerte 

cuando escucha a su militancia y 
a la ciudadanía, y cuando trabaja 
junto a ellos”, aseguró Ivonne Ortega 
Pacheco.

La ex gobernadora de Yucatán asistió 
junto a liderazgos priistas yucatecos a 
la Casa del Pueblo para la inscripción 
de la Planilla Blanca, integrada por 
militantes de todas las expresiones 
del partido que aspiran a formar parte 
del nuevo Consejo Político Estatal.

Entrevistada previamente al acto que 
se efectuó en el Teatro “Felipe Carrillo 
Puerto” de la sede partidista, Ivonne 
Ortega explicó que ella, junto a otros 
ex dirigentes, forma parte del Consejo 
Político por disposición estatutaria; 
sin embargo, decidió “acompañar 
a los militantes en la inscripción 
de esta planilla en reconocimiento 
al gran esfuerzo realizado para la 
construcción de consensos entre 
todas las expresiones políticas del 
partido”.

“Quiero ser clara en este punto: no 
formo parte de la planilla que hoy se 
inscribe, pues ya soy consejera política 
en mi condición de ex gobernadora. 
Tampoco pretendo aspirar a ningún 
cargo de representación en Yucatán, 
pero acompañaré y respaldaré a 
nuestra militancia en todos los 
esfuerzos para fortalecer al partido; 
por eso estoy aquí, porque es mi 
convicción que la militancia es la 
ruta y es la clave para recuperar y 
fortalecer al PRI”, recalcó.

Sobre la situación actual del partido 
tricolor en Yucatán y en México, 
la también ex secretaria general 
del CEN consideró que “vivimos 
tiempos políticos complejos, ya que 
en el Estado y en el país gobiernan 
autoridades surgidas de partidos 
diferentes al nuestro, pero la lucha es 

INFORMACIÓN 

El PRI es fuerte cuando escucha 
a su militancia y a la ciudadanía: 

Ivonne Ortega Pacheco
Especial / La Revista 
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La Comisión de Procesos Internos del Comité Directivo Estatal del PRI, recibió 
la propuesta de la planilla única para integrar el Consejo Político del Partido 
Revolucionario Institucional que designará el método para la renovación de la 
próxima dirigencia en Yucatán.

estar con la ciudadanía, con la militancia y con las causas 
que la gente quiere. Si nosotros regresamos a nuestras 
bases, a nuestra militancia, tendremos nuevas fuerzas 
para recuperarnos como hemos hecho en otras ocasiones”.

En unidad, presentan planilla única

Por su parte, la Comisión de Procesos Internos del Comité 
Directivo Estatal del PRI, recibió la propuesta de la 
planilla única para integrar el Consejo Político del Partido 
Revolucionario Institucional que designará el método para 
la renovación de la próxima dirigencia en Yucatán.

“Esta planilla que presentamos, definitivamente reconoce 
a los diferentes liderazgos regionales de todo el estado 
de Yucatán, pero sobre todo reconoce el esfuerzo y 
dedicación que los integrantes le han puesto al trabajo 
partidista y estoy seguro que en cada uno de ellos hay un 
compromiso muy importante al recurrir a nuestras bases 
y reconstruir el tejido social en el mejor ánimo para seguir 
siendo un partido competitivo para las futuras elecciones”, 
manifestó Ángel Prieto Méndez como representante de la 
planilla blanca.

Ante ello, el presidente del PRI, Carlos Sobrino Argáez, 
informó que al no haber ninguna otra planilla inscrita, 
la comisión de Procesos internos, tiene hasta el 10 de 
enero antes de las 12 de la noche para dictaminar si los 
integrantes cuentan con todos los requisitos para formar 
parte del Consejo Político Estatal quien tendrá a su cargo 
el proceso para designar al nuevo Comité Directivo Estatal 
del tricolor.
Carlos Sobrino dijo que este órgano estará integrado por 
500 consejeros y sus suplentes de los cuales la mitad 
serán mujeres y del total, un 30 por ciento deben ser 
jóvenes menores de 35 años.

“Una vez integrado el Consejo,  arranca la segunda parte 
del proceso, iniciando con la definición del Secretario 
Técnico del Consejo Político y de los nuevos  integrantes de 
la Comisión de Procesos Internos  si se requiere y con ello, 
los 500 consejeros deberán definir el  método por medio 
del cual se elige la fórmula para presidir el nuevo Comité 
Directivo Estatal los próximos cuatro años”.

El dirigente estatal, agregó que seguido a ello, el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, publicará la convocatoria 
correspondiente para renovar a la dirigencia.

INFORMACIÓN 
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“Como un militante más estaré al 
servicio de mi estado y de mi partido, 
tengo 42 años y las ganas de seguir 
participando. Estoy listo para que, 
en la encomienda que me den por 
mínima que sea, estar presente para 
que Yucatán se siga desarrollando”

Durante la inscripción de la planilla única 
estuvieron presentes priistas distinguidos 
así como legisladores federales, locales y 
militantes del tricolor. 

El PRI sigue vigente: Mauricio Sahuí

A su vez, Mauricio Sahuí Rivero afirmó al 
participar en el registro de la planilla de unidad 
para integrar al Consejo Político Estatal del 
tricolor que “los tiempos del PRI siguen vigentes 
y queremos continuar sirviendo a Yucatán”.

El ex candidato a la gubernatura, quien forma 
parte de la propuesta presentada ante la 
Comisión de Procesos Internos, dijo que es 
fundamental que todas y todos los priistas se 
sientan representados en el órgano consultivo 
que definirá los destinos de ese instituto para 
los próximos años.

“Hoy venimos a participar en este ejercicio de 
consolidación de esfuerzos de todos los priistas 
y el primer paso es que el Consejo Político Estatal 
cuente con una planilla incluyente que integre 
a gente que tiene una gran lealtad al partido 
pero que también está listo para rehacerse y 
proyectar lo que está por venir” expresó.

El también ex Secretario de Desarrollo Social 
dijo que acudía como un militante más 
dispuesto a unir esfuerzos para fortalecer a una 
institución política que ha demostrado que sabe 
gobernar cuando la sociedad le ha brindado esa 
oportunidad.

“Nosotros somos una fuerza política en Yucatán 
que tiene una presencia importante, este es 
un estado que debemos seguir impulsando 
con la mejor de las voluntades, con ánimo 
constructivo” aseveró.

Al referirse a las voces que dicen que ha 
concluido la etapa del PRI como gobierno, Sahuí 
Rivero respondió:  “Creo que están equivocados, 
en el PRI estamos dispuestos a que a través de 
nuestro esfuerzo, preparación y ganas de servir 
al pueblo yucateco podamos seguir dando lo 
mejor de nosotros para que Yucatán avance y se 
construya para bien” respondió,

En otro cuestionamiento se le preguntó si le 
gustaría asumir la presidencia estatal del PRI. 
Al respecto contestó:

“Sería un gran honor que militantes me 
consideren, creo que no es el momento para 
hablar del tema. Lo que sí he dicho y lo reitero: 
como un militante más estaré al servicio de 
mi estado y de mi partido, tengo 42 años y las 
ganas de seguir participando. Estoy listo para 
que, en la encomienda que me den por mínima 
que sea, estar presente para que Yucatán se 
siga desarrollando”, concluyó.
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La solución más rápida al 
desabasto de combustibles sería 
reabrir los ductos. Las cuatro mil 

pipas y carrotanques disponibles no 
alcanzan para abastecer gasolinas y 
diesel alrededor del país. Se necesitan 
12 mil.

Pero el presidente López Obrador 
no piensa doblar las manos. Lo 
dijo en una de sus conferencias 
mañaneras. Parecería una derrota de 
su estrategia de lucha contra el robo 
de combustibles. Sería tanto como 
admitir que se equivocó, y eso no va 
a suceder.

“Sería fácil abrir los ductos y decir: 
‘se normalizó ya la situación’, pero 
mantener a sabiendas el robo, es 
decir, aceptar, tolerar el robo, no lo 
vamos a hacer”, advirtió el primer 
mandatario. 
AMLO pidió a los ciudadanos no 
realizar compras de pánico, ni hacer 
caso de “informaciones alarmistas”. 
No lo escucharon. Los consumidores 
atiborraron las gasolinerías que 
todavía dan servicio.

El humor social empeoró. El problema 
crece en lugar de normalizarse y 

con ello las críticas al mero-mero 
de la 4ª Transformación, quien está 
convertido en el vocero oficial y 
único en esta crisis de desabasto de 
gasolinas.

Las críticas directas al Presidente son 
cada vez más ácidas. “Veo a López 
Obrador cada vez más Maduro”, 
leímos ayer en las “benditas redes 
sociales”, que ya están muy “fifís”.

El reporte del desabasto, en esta 
semana, es que nueve entidades, 
que congregan 260 municipios, están 
afectadas.

En el Estado de México, 130 
estaciones de servicio están 
cerradas. En Michoacán son 320 en 
la misma situación. En Jalisco, 581; 
en Guanajuato, 520; y en Querétaro 
90. El Aeropuerto de Internacional de 
Querétaro reporta que se agotan sus 
reservas de turbosina.

El promedio nacional de 
abastecimiento o autonomía es de 3.1 
días. De acuerdo con la Secretaría de 
Energía los días de aprovisionamiento 
de gasolina por región son: en el 
Noroeste 8.5 días, en occidente 

ARSENAL

La Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco) 

autorizó limitar la 
venta de combustible 
entre diez y 40 litros 

por automovilista, tras 
explicar que la medida es 
temporal y busca evitar 
caos vial por las largas 

filas de autos que ya se 
observan en la CDMX.

“ES COMO ACABAR CON LOS BORRACHOS, 
CERRANDO TODAS LAS CANTINAS”

Por Francisco Garfias 
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dos días, en el centro 1 día, en el 
norte, 7.6 días; en el Golfo, 4.5 días; 
noreste, 2.2 días; sureste, 1.9 días y 
en el sur 3.1 días.

Comentamos el tema con el 
excomisionado Nacional de 
Seguridad, Monte Alejandro Rubido. 
Está preocupado por lo que asoma. 
Por el “maniqueísmo” que aparece 
de un lado y el otro. Esos irónicos 
memes, que rayan en lo ofensivo, 
reflejan la polarización que vivimos.

Rubido ve cómo el ambiente se 
descompone. Se respira crispación 
social. Percibe riesgos de bloqueos, 
si el desabasto de gasolina acaba 
por envenenar el humor social.

Y no parece haber margen para la 
tolerancia.

El problema es complejo. Muy 
complejo. Hay combustible 
suficiente, pero las pipas no 
alcanzan para estabilizar el abasto. 
Mientras más se alargue la crisis, el 
descontento será mayor. “Podemos 
estar secando el campo para que 
se genere una chispa”, advirtió el 
excomisionado.

El hombre es partidario de buscar 
un mecanismo para cerrar filas en 
torno al presidente AMLO. “Hay que 
serenar este país. Es el único que 
tenemos”, nos dijo.

Esta semana también me desperté 
con el desplegado de Carlos Romero 
Deschamps. Lo leí apenas abrí mi 
celular. No era un sueño que había 
recuperado mi memoria. No.

Las palabras aparecían en la 
iluminada pantalla del dispositivo. El 
líder del sindicato petrolero, priista 
de toda la vida, se suma a la “valiente 
lucha” de AMLO contra la corrupción 
en Pemex.

¿En serio? ¿Aunque esa lucha 
salpique al sindicato y a sus 
cabezas? El propio dirigente del 
STPRM tendría que ser investigado a 
fondo. Él y su familia tienen un estilo 
de vida opulento que no corresponde 
a un sindicalista honesto.

Romero carga con señalamientos 
sobre millonarios desvíos de 
recursos. ¿Recuerda el Pemexgate?

Pero el sindicalista también sabe 

de la postura de AMLO de aplicar 
el “punto final” a los corruptos del 
pasado. No los investigará para no 
distraer tareas de futuro.

El final del texto, firmado por Romero 
Deschamps, es conmovedor:

“El gobierno está haciendo lo 
correcto. El sindicato apoya el 
cambio”.

El tema de la crisis del desabasto de 
combustibles llegó ya al Congreso. Se 
discutió en la Comisión Permanente. 
Diputados y senadores acordaron, 
por unanimidad, citar a comparecer 
a los titulares de la SHCP, Energía, 
Pemex y Profeco.

Los legisladores, incluidos morenos, 
piden explicaciones sobre la 
estrategia de lucha contra el robo de 
combustibles.
La oposición, además, quiere 
respuestas a las suficientes 
preguntas: ¿Cuántas pipas se han 
contratado? ¿A quién pertenecen? 
¿Cuánto dinero le está costando a 
los mexicanos este nuevo sistema 
de abasto?

¿Cuánto ha significado en pérdidas 
para industrias y comercio del país? 
¿Cuánta gasolina hay en Pemex 
en este momento? ¿Qué tiempo 
tenemos garantizado el abasto para 
todo el país?

La intervención que llamó más 
la atención de los medios de 
comunicación fue la de la senadora 
del PAN, Xóchitl Gálvez. Citó al 
clásico Paco Ignacio Taibo II, para dar 
a conocer sus puntos de vista:

“Vamos a llamar a las cosas por su 
nombre. Dejemos de decir que no 
hay desabasto. Sí hay desabasto 
y estamos aquí para ayudar a 
resolverlo. Más nos vale que 
vayamos abriendo los ductos. Se los 
dice una ingeniera que de esto sí le 
sabe.

“El problema es que aquí se quiso, 
por ejemplo, hacer campeón al Cruz 
Azul, quitando a todos los equipos 
de futbol. Así, me canso ganso que 
gana el Cruz Azul el campeonato. 
O es como si queremos acabar con 
los borrachos, cerrando todas las 
cantinas…”.

Pues sí.

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP
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¿COMO DEBEMOS 
LLAMARLO?

Hace 11 días que en diversos estados del país hay una 
escasez de combustible para los vehículos, tanto 
los de uso particular como los de transporte público, 

causando un enorme perjuicio a los ciudadanos, porque 
la escasez del combustible no solo afecta el transporte, 
sino las diversas actividades personales, profesionales, 
familiares, escolares, en fin, no hay una actividad en la 
que no tenga impacto la gasolina.

Pero los funcionarios del gobierno desde el presidente, 
los secretarios y directores del tema dicen que no hay 
desabasto, sino que simplemente cerraron los ductos 
para que ya no se roben el combustible y que así el 
gobierno se ahorre 60 mil millones de pesos. Es posible 
que esta cantidad sea cierta, pero ¿cuánto ha costado y 
costará todavía a la sociedad esta acción?

El hecho es que llegan a las gasolineras y después de horas 
de formar largas colas, se topan con que simplemente 
no hay el combustible y en otros Estados como medida 
preventiva se está racionando el combustible.

Es decir, somos un estado productor de petróleo que no 
solo tenemos que importar gasolina, sino que ahora no 
tenemos capacidad para abastecer la demanda de tan 
preciado líquido.

Esto desde luego ha desatado el ingenio mexicano para 
volcar sus molestias en memes que circulan en las redes 
sociales, burlándose de las autoridades, pero hasta allá. 
Y los funcionarios lo saben y saben que no pasa a más. No 
pasa nada.

El aeropuerto de Querétaro, aunque es una terminal 
con poco movimiento, no deja de ser importante por la 
actividad económica de la entidad y que no pueda operar 
por falta de turbosina, será una noticia internacional 
negativa para el país.

Y me parece bien que quieran combatir el robo de 
combustible, pero es inexplicable que quieran combatir 
el llamado “huachicoleo” sin contar con una estrategia 
eficiente que haga posible obtener el resultado deseado 
sin causar semejante perjuicio al pueblo, asemejándose 
a la declaración de guerra del ex Presidente Calderón al 
llamado crimen organizado, cuyos resultados todos los 
mexicanos ya conocemos.

Yo felicito al Presidente López Obrador por decidirse 
a combatir el robo de combustible, pero el que sus 
funcionarios responsables del tema no le hayan 
presentado una estrategia con todos sus impactos, 
es una muestra de ineficiencia que debe sancionarse 
seriamente.

Como referencia comento que, en los años 70, operaba 
enfrente del aeropuerto de Mérida una cementera, 
Cementos Maya y yo me desempeñaba como Director 
General de Administración del Gobierno del Estado, 
equivalente a Oficial Mayor, y como tal asistí con el 
Gobernador del Estado Carlos Loret de Mola, a un 
recorrido a la Planta. Después del recorrido nos dieron 
una demostración de un sistema de seguridad que habían 
instalado y en un salón había un detalle del flujo del 
producto y provocaron intencionalmente algunas fallas 
lo que se marcaba en forma visual y auditiva, señalando 
el lugar exacto donde estaba la falla del flujo, que al bajar 
la presión detonaba las alarmas y así se atendía la falla 
de inmediato.

Seguramente Pemex tiene un sistema parecido, 
ya que hoy, casi 50 años después, la tecnología ha 
evolucionado impresionantemente y una baja en la 
presión del desplazamiento del combustible por los 
ductos, detonarían las alarmas necesarias para atender 
enseguida y con precisión el lugar de la falla.

Hoy hay la versión de que el robo se da en la distribución, 
corrompida desde su origen y las gasolineras donde hay 
desabasto son las coludidas en el robo del combustible, 
por lo que ya está claro hacia dónde se debe enfocar 
la atención del gobierno y hay que proceder con toda 
energía para que realmente quede claro que el gobierno 
está combatiendo la corrupción.

Estas gasolineras compraban una cantidad lícitamente y 
otro tanto igual la adquiría por métodos irregulares. Hoy 
al recibir solo las cantidades registradas como su abasto 
en Pemex, obviamente no pueden surtir las cantidades 
normales que cada mes requieren. Teniendo esto claro, 
ya debe normalizarse la distribución del combustible.
Veamos.

Te saludo cordialmente.

REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Francisca Moo Yah recibe el 
reconocimiento “Pánfilo Novelo 

Martín” de la LXII Legislatura

CONGRESO 

Con un llamado a cuidar la madre tierra, Francisca Moo 
Yah recibió el Reconocimiento “Diputado Profesor 
Pánfilo Novelo Martín” por parte de la LXII Legislatura 

por promover e impulsar la medicina tradicional.

Durante su discurso, Francisca Moo solicitó, a nombre de 
quienes promueven la agricultura ecológica en la península 
yucateca, que las leyes en el estado y en el país favorezcan 
para que Yucatán y todo el territorio nacional, esté 100% 
libre de agroquímicos, “porque en la entidad hay mucha 
contaminación de suelos y, en especial, el agua”.

“A través de agroquímicos y pesticida se mata a insectos, 
plantas, se contamina el agua y desaparece infinidad de 
plantas medicinales que cada día son más difícil de encontrar”, 
denunció.

También propuso crear escuelas de parteras, sobadoras 
y saberes ancestrales en medicina tradicional, porque la 
salud es un derecho y si es natural, es mucho mejor; además, 
reveló que estos oficios están en franca extinción y resulta 
preocupante que las nuevas generaciones poco sepan de las 
bondades de la naturaleza.

“A mis hermanos mayas los invito a que cuidemos la madre 
tierra, enseñemos a nuestros hijos a cuidarla, así como 
a conservar nuestras tradiciones y costumbres. A estar 
orgullosos de haber nacido en esta bendita y maravillosa 
tierra de Yucatán”, enfatizó.

Previamente, la diputada María Moisés Escalante (PRI) afirmó 
que la recipiendaria Moo Yah es madre de familia, empresaria 
y promotora del cuidado de la naturaleza y la cultura maya, 
ya que comparte desinteresadamente sus conocimientos sin 
importar la situación económica, porque cuando se quiere 
salir adelante se puede, en su caso, impulsando a las mujeres 
de su comunidad.

“Es usted la segunda mujer en recibir este reconocimiento, 
su trabajo, sus conocimientos y su vida propia, enaltecen a la 
mujer maya, sin duda, es un digno ejemplo para los presentes 
y futuras generaciones de yucatecos”, resaltó.

En ese sentido, Moisés Escalante subrayó que el legado 
de Pánfilo Novelo Martín permanece vigente y su obra ha 
fructificado en hombres y mujeres, como Francisca Moo, así 
como en un pueblo maya que lucha diariamente por superar 
las condiciones adversas en las que se encuentra, por lo que 
siempre será fundamental el apoyo a las comunidades.

“Para fortalecer y desarrollar sus ocupaciones tradicionales, 
con técnicas y productos naturales, con proyectos para seguir 
expandiendo la riqueza de la medicina tradicional, es decir: 

trabajar con orgullo por y para nuestra identidad como pueblo 
maya”, recalcó.

En el acto estuvieron presentes el Consejero Jurídico, Mauricio 
Tappan Silveira, en representación del Ejecutivo estatal; el 
presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Ávila 
Heredia; familiares de la galardonada y público en general.

Especial / La Revista 

Francisca Moo Yah pidió que las leyes en el 
estado sean a favor de mantener libre de 

agroquímicos el territorio nacional.
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Tras pronunciarse porque se 
privilegie el fortalecimiento del 
federalismo y la coordinación de 

esfuerzos en el tema de la seguridad 
pública del país, el gobernador de 
Campeche y presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), 
Alejandro Moreno Cárdenas sostuvo que 
la creación de la Guardia Nacional será 
bienvenida sí en la Constitución quedan 
plasmadas sus facultades de forma clara 
y específica, sin ambigüedad alguna, 
para garantizar su carácter civil, el 

CONAGO respaldará guardia 
nacional si tiene carácter civil y 

respeta soberanías estatales: AMC

En el Salón de Protocolos de 
la Cámara Baja, el gobernador 

Alejandro Moreno Cárdenas externó 
que los criterios generales de 

actuación de la Guardia Nacional 
deben sincronizarse con los que vive 
en realidad cada entidad federativa.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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respeto a las soberanías estatales 
y el ejercicio de sus funciones con 
apego a los derechos humanos.

“La Guardia Nacional no debe ser 
una institución clonada de las 
fuerzas armadas ni conducir a una 
militarización del país. Hay que 
formar y capacitar a la policía, tener 
claro la aplicación de los exámenes 
de control de confianza, pues los 
encargados de proteger y cuidar a 
los ciudadanos no se compran en una 
tienda de conveniencia, se forman 
todos los días y a lo largo de muchos 
años”, puntualizó Moreno Cárdenas al 
participar en la primera mesa de las 
audiencias públicas sobre la Guardia 
Nacional que arrancó en la Cámara 
de Diputados con el tema “Seguridad 
ciudadana en los estados”.

Aseveró que los gobernadores 
jamás renunciarán a su facultad 
constitucional de garantizar paz, 
armonía y tranquilidad en sus 
entidades, bajo el entendido de que 
la seguridad pública es un asunto 
compartido. “Es un tema federal, 
estatal y municipal y como es 
normal, ningún orden de gobierno 
está dispuesto a renunciar a su 
competencia, soberanía interior y 
autonomía; por eso nos pronunciamos 
por una labor coordinada, de 
suma de esfuerzos, donde todos 
construyamos el México seguro que 
necesitan y merecen las familias”, 
subrayó.

En el Salón de Protocolos de la Cámara 
Baja, el titular del ejecutivo estatal 
externó que los criterios generales 
de actuación de la Guardia Nacional 
deben sincronizarse con los que vive 
en realidad cada entidad federativa, 
es decir, hacer un traje a la medida 
de cada estado con estrategias 
generales y específicas para combatir 
a la delincuencia organizada, donde se 
unan los esfuerzos de los gobiernos 
federal, estatal y municipal.

Asimismo, expresó su confianza de 
que los legisladores federales darán 
puntual atención a las propuestas 
y comentarios que surjan en este 
espacio de diálogo, para que 
queden plasmadas claramente 
en la Constitución las facultades 
de la Guardia Nacional, no existan 
ambigüedades, ni confundan ni 
traslapen las que corresponden a 
cada orden de gobierno.

Indicó que la seguridad pública es uno 
de los grandes retos federalistas que 
afronta México, por lo que se espera 
que la creación de la Guardia Nacional 
se ciña a los más estrictos criterios de 
respeto a las soberanías estatales y 
privilegie la coordinación y el trabajo 
conjunto, con pleno respeto a los 
derechos humanos.

Moreno Cárdenas, en su intervención 
de aproximadamente 10 minutos, 
hizo un amplio reconocimiento a las 
Fuerzas Armadas del país porque 
con nacionalismo y patriotismo han 
cumplido la encomienda de velar por 
la seguridad de los mexicanos.

Hizo hincapié en que la Guardia 
Nacional no debe ser un cuerpo 
militarizado, pues si bien se propone 
un origen eminentemente castrense, 
en todo momento su labor deberá 
correr a cargo de la autoridad civil y 
estar sujeta al fuero civil.

“Solo con ese carácter civil podrá 
darse una adecuada participación 
de los gobiernos estatales en los 
trabajos coordinados de seguridad 
pública con el gobierno federal”, 
advirtió.

Poco antes de hacer entrega de una 
carpeta con comentarios al dictamen 
de la Guardia Nacional, con énfasis 
en los artículos 21, 89 y séptimo 
transitorio, dijo que toda fuerza 
pública o de seguridad de este país, 
existente o por crearse, tiene que 
ejercer sus funciones con pleno 
respeto y observancia a los derechos 
humanos.

Antes de su participación, el 
mandatario campechano acompañó 
al presidente de la mesa directiva de la 
Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz 
Ledo y al coordinador de la Junta de 
Coordinación Política, Mario Delgado 
Carrillo, en la inauguración de las 
audiencias públicas sobre la Guardia 
Nacional que concluirán el sábado 
por la tarde con la presentación de 
las conclusiones generales.

También estuvieron presentes los 
gobernadores de Colima, José Ignacio 
Peralta Sánchez; Querétaro, Francisco 
Domínguez Servién; Zacatecas, 
Alejandro Tello Cristerna; Guerrero, 
Héctor Antonio Astudillo Flores y 
Michoacán, Silvano Aureoles Conejo.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador lanzó 
la convocatoria para que 50 mil jóvenes formen 

parte de la Guardia Nacional, el reclutamiento va 
dirigido a personas de 18 a 30 años.



Semanario de Información y Análisis Político30

Con una inversión superior a los 
122 millones 319 mil 339 pesos, el 
gobernador Carlos Joaquín fortaleció al 

Sistema Estatal para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) en Quintana Roo, presidido 
por su esposa, la señora Gabriela Rejón 
de Joaquín, para brindar más y mejores 
oportunidades a las miles de familias que 
solicitan sus servicios.

Desde el inicio de su administración, el 
gobernador Carlos Joaquín ha sumado 
esfuerzos con el gobierno federal y la 
iniciativa privada para construir un Quintana 
Roo moderno, democrático y confiable, 
mediante acciones que contribuyan a 
combatir la desigualdad y otorgar una mejor 
calidad de vida a la población en situación de 
vulnerabilidad.

Entre las acciones realizadas durante el 
año de 2018, para contribuir a disminuir la 
desigualdad, se encuentran la construcción y 
el equipamiento del Centro Integral de Primera 
Infancia (CIPI) en Bacalar, para beneficio 
de 146 niñas y niños, y el de Villas Otoch, en 
Cancún, para 254 infantes. En ambas obras, 
se invirtieron 78 millones 382 mil pesos

También se destinaron 13 millones 39 mil 900 
pesos para la construcción del Albergue para 
Familiares de Niñas y Niños con Cáncer, en 
Chetumal, edificio en el que se le dan servicios 
a 40 personas.

En la Casa para Menores Migrantes no 
Acompañados, se invirtieron tres millones de 
pesos en construcción y 347 mil 875.85 pesos 
en equipamiento. La misma tiene capacidad 
para 20 niñas, niños y adolescentes migrantes, 
procedentes de naciones de Centroamérica o 
de cualquier otro país, que llegan a través de 
las fronteras de México en busca de una mejor 
calidad de vida.

“Durante este año de trabajo, hemos 
logrado incrementar la infraestructura y 
el equipamiento, que se traduce en más 
y mejores oportunidades para todos, en 
espacios que cambian la vida de niñas, niños, 
adolescentes, madres trabajadoras, personas 
con discapacidad, adultos mayores y mujeres 

víctimas de violencia”, dijo la presidenta del 
DIF en Quintana Roo.

Gaby Rejón de Joaquín añadió que, para 
brindar atención integral a niñas y niños de 
45 días de nacidos a cinco años y 11 meses 
de edad, se destinaron un millón 469 mil 880 
pesos en la rehabilitación y el equipamiento 
del Centro Asistencial Infantil Comunitario 
(CAIC) de la ciudad de Chetumal, con capacidad 
para 40 niñas y niños que son apoyados en su 
formación inicial.
Asimismo, en colaboración con el Sistema 
Nacional para el Desarrollo Integral de la 
Familia, se equiparon los parques tradicionales 
para adaptarlos como parques integrales, en 
beneficio de las comunidades de Solferino, El 
Tintal y Kantunilkín, del municipio de Lázaro 
Cárdenas, con una inversión de 894 mil 214.63 
pesos.
De igual manera, con recursos que suman 25 
millones 185 mil 469.12 pesos, del Fondo para 
la Accesibilidad en Transporte Público para 
las Personas con Discapacidad (FOTRADIS), se 
entregaron 41 vehículos adaptados.

Invierten más de 122 mdp en 
infraestructura para atender a la 

infancia quintanarroense
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Con más 
infraestructura 
y equipamiento, 

el gobernador 
Carlos Joaquín 

da más y mejores 
oportunidades 
a la población 

en situación de 
vulnerabilidad. 
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Alcalde de Umán dará los tamales, 
sacó muñequito en la rosca de reyes

Especial / La Revista 

MUNICIPIOS 

Ante la presencia de cientos de ciudadanos, el alcalde 
de Umán Freddy Ruz Guzmán, acompañado por su 
esposa y presidenta del DIF Municipal, Nelvy Couoh 

Uc, realizó el tradicional corte de la rosca de reyes de 70 
metros de largo en la plaza cívica de la ciudad. 

El mandatario dijo sentirse muy contento por ver la 
participación de muchas familias umanenses que se 
dieron cita para celebrar unas de las tradiciones más 
significativas y que cada año no puede faltar en Umán.

Agradeció a los presentes por participar y sumarse a la 
noble causa de apoyar las personas que más lo necesitan 

ya que cada pedazo de rosca tuvo un costo de 5 pesos y 
todo lo recaudado se destinará al DIF Municipal para la 
compra de aparatos ortopédicos.

En el evento se hicieron presentes los tres reyes magos, 
quienes convivieron con los asistentes y entregaron 
regalos a los menores que tuvieron la suerte de hallar al 
“Niño Jesús” en los trozos de rosca.

En el evento estuvieron presentes también los regidores 
José Manuel Ruiz Garrido, Nadine Roselmy Várguez Ruz, el 
director del DIF Municipal, Gaspar Ventura Cisneros Polanco 
y el director de cultura, Juan Carlos García Casanova.

El primer edil dará los tamales el 2 de 
febrero, puesto que, encontró al niño 
Jesús en la rebanada de rosca que cortó.

Cientos de umanenses 
disfrutaron del pan que midió 70 

metros de largo, lo recaudado 
se destinará al DIF Municipal.
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N uestra historia de seres pensantes, con corazón y 
cuerpo, con raciocinio y voluntad, lo que pone en 
evidencia es que estamos llamados a vivir unidos, 

preocupándonos los unos de los otros, haciendo familia 
y renaciendo cada día, con las consecuencias que ello 
conlleva de perpetuarse en el tiempo, y de inmortalizar 
ese espíritu solidario, tan necesario como imprescindible, 
máxime en una época en el que muchas personas huyen 
para salvar sus  vidas, por un techo seguro y un lugar donde 
no tengan que vivir con miedo. Por tanto, es de agradecer  
que a pesar del récord de desplazamiento forzado a nivel 
mundial, los servicios de salud para los refugiados y 
otras poblaciones desplazadas, sean capaces de resistir, 
según dice el último informe de la Agencia de la ONU 
para los Refugiados (ACNUR). De ahí la importancia de 
que ningún ser humano se sienta propiedad de nadie, 
sino servidor de todos. No olvidemos que el derecho 
de toda persona a no ser sometida a compraventa está 
reconocido en el derecho internacional como norma 
inderogable; sin embargo, gracias al dios dinero que todo 
lo corrompe y a la impunidad de algunos privilegiados, 
resulta difícil mantener esa vinculación de encuentro, 
que es lo que verdaderamente nos abre al mundo, a un 
dilatado horizonte de esperanzas y consuelos. 

Ciertamente, en ocasiones, nos quedamos sin aliento 
al ver tantas vidas truncadas, muertas por el dolor 
de la soledad, una plaga típica y reveladora de los 
desequilibrios y conflictos de este mundo globalizado. 
Bien es verdad que uno tiene que empezar por saber 
convivir con la luz del amor y de la mente, pues lo 
fundamental es alumbrarse el camino entre todos, para 
no tropezar siempre en la misma piedra, y dejar de verter 
energías en pozos que nos conducen a la destrucción. 
Sabemos que hoy la desesperación se acumula en 
muchas fronteras, en parte por esa frialdad humanística 
que llevamos consigo. Justamente, por ello, hemos de 
procurar cada uno el bien de los demás, que no es otra 
cosa que hacer respetar los derechos y los deberes con 
diligencia y eficacia crecientes. Por desgracia, no puede 
haber hermanamiento cuando fallamos hasta en el 
mismo respeto hacia nuestro análogo, cuando obviamos 
el deber de colaboración con nuestros semejantes, 

VIVIR UNIDOS PARA 
CONVIVIR HERMANADOS

“La idea que dirige el progreso 
humano es ese soplo armónico de 

verso y palabra, de arte y vida, de 
concepción verdadera y fecunda”.

ALGO MÁS QUE PALABRAS 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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cuando somos unos irresponsables, y en lugar de sentirnos 
estimulados por ayudar, sólo pensamos en la razón del 
poder para dominar y de la fuerza para aplastar. Esto pasa 
cuando el orden moral no se considera, y la autoridad 
gobernante se endiosa en su ordeno y mando. Así, toda 
relación debe regirse por la verdad, pero también por la 
justicia y el principio de la solidaridad más activa. 

Cada ser ha de reencontrarse conviviendo con su 
semejante, formando una unidad. Precisamente, la idea 
que dirige el progreso humano es ese soplo armónico de 
verso y palabra, de arte y vida, de concepción verdadera 
y fecunda. También las naciones deben encontrarse entre 
sí. No se necesitan fronteras para abrir más frentes. Se 
trata de fraternizarse, de edificarse como humanidad, 
asistiendo a los débiles, conciliando pensamientos e ideas 
colectivamente, estableciendo programas comunes entre 
culturas diversas, aprovechando la buena vecindad para 
organizar los intercambios, instaurando lenguajes más 
comprensivos que nos aviven el corazón. No hay otra, 
sólo manteniéndonos juntos podemos transmitir a las 
generaciones futuras un mundo más ecuánime, más social 
y más seguro. La cooperación, que ha de ser un hecho y 
un beneficio para toda la humanidad, es también un deber 
ético, que une a los espíritus entre sí y los hace pensar al 
unísono en favor de todas las gentes.  

Desde luego, cualquier signo de concurrencia vale la pena 
llevarlo a buen término. Se me ocurre aplaudir ese acuerdo 
reciente entre el Director General de la FAO y el Rector de 
la Universidad de Chile, con el fin de impulsar políticas de 
salud pública que ayuden a disminuir el sobrepeso y la 
obesidad en la región, fomentando el consumo de alimentos 
saludables y facilitando la participación de los mercados 
locales. Está visto que cualquier unión, como muchos 
Estados han firmado, por abordar el uso sostenible de los 
recursos naturales, la adaptación al cambio climático y la 
gestión del riesgo de desastre, contribuye a ese avance 
humano del que estamos tan necesitados el linaje. También 
la Organización Internacional del Trabajo, al cumplir un 
centenario de su funcionamiento en 2019, ha lanzado 
una campaña mundial para conectar con las gentes, con 
la vida cotidiana de la ciudadanía, desde la igualdad de 
género y el empleo juvenil hasta el cambio climático y la 
inteligencia artificial, a través de un conjunto de imágenes 
y animaciones dinámicas. Al fin y al cabo, son estos 
signos de alianzas entre humanos los que contribuyen a 
ilusionarnos, a concebir todas las cosas de la vida, a ser 
personas que saben vislumbrar los problemas humanos, 
absolver, estar y auxiliar en el momento exacto. Pensemos, 
pues, que tras el abrazo del alma se reorganiza mejor una 
sociedad llamada a ser familia y, además, humana. Esto es 
humanidad; a tenor de un ritmo, aquel que refleja justicia y 
bienestar para todos los mortales.
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Por Federico Reyes Heroles

OPINIÓN

Lo dijo con todas sus letras en su toma de posesión, 
no me reelegiré. La prohibición constitucional está 
ahí, pero detrás hay mucho más que un precepto. 

La no reelección es un principio que explica nuestra 
historia en el siglo XX, incluidos un millón de muertos. 
¿Por qué decirlo, por qué hacerlo explícito? Hay un 
motivo muy concreto: la sospecha ronda.

Esa sospecha está minando la paz interior de muchos 
mexicanos. A qué país te irías, es algo que se escucha 
cada vez con más frecuencia. España, Chile, Canadá; 
es increíble que hablemos de ello. Lo va a intentar, 
dicen unos; no, responden otros, no tiene la edad ni las 
fuerzas. ¿Es paranoia o hay hechos que fundamentan 
la sospecha? Al mirar el mundo nos encontramos con 
varios casos muy sonados. Se habla poco de China 
porque no es una democracia. Que allí los líderes se 
perpetúen es lo normal. Pero hay otras novedades. El 
señor Putin podría llegar, sin problema, a 24 años en 
el poder. Lo mismo con Erdogan en Turquía. En Egipto, 
las cosas no van mejor. En teoría, esos países se 
encaminaban hacia la democracia, se hablaba de olas 
democráticas.

Pero ya no estamos en ese momento histórico. Freedom 
House, la misma institución que acreditó el avance de 
normas democráticas en las últimas décadas del siglo 
pasado, ahora prende las alarmas. Hoy hablamos 
de democracias iliberales. Hay, además, una terrible 
novedad. Se pensó que, al lograr elecciones libres y 
competidas, se garantizaba la continuidad democrática. 
Pero cada vez son más frecuentes los casos de 
reversión democrática. Gobernantes que entran por 
la puerta de la democracia y desde el poder hacen lo 
necesario para perpetuarse. En nuestro vecindario, 
América Latina, hay varios ejemplos paradigmáticos. 
Castro encabezó una revolución contra un dictador —
la que tanto admira la presidenta de Morena— para 
convertirse en otro dictador. Hoy, el caso más sonado 
es Venezuela, con dos décadas de autoritarismo y 
dictadura. Pero qué decir de Ortega en Nicaragua o Evo 
Morales en Bolivia. Ése es el contexto de la sospecha.

Por eso es tan relevante la declaración del llamado 
Grupo de Lima, en la cual una docena de países del 
continente, de Canadá a Chile, desconocen la legalidad 
y legitimidad de las perversas elecciones con las cuales 
Maduro pretende seguir gobernando en Venezuela 
hasta el 2025. El círculo virtuoso se genera cuando 
países que cumplen con los cánones democráticos 
exigen respeto a las libertades políticas básicas, ésas 
que Maduro quebrantó, una a una, sin excepción. 

México, después de décadas de lucha democratizadora, 
ya pertenece a ese club y puede exigir. Sin embargo, el 
gobierno declinó sumarse argumentando el principio 
de no intervención, esa vieja fórmula que facilita la 
evasión de un compromiso democrático proactivo.

Maduro persiguió a los opositores, amedrentó a 
los medios, coartó la libertad de expresión, negó la 
observación internacional y ahora México guarda 
silencio. Desde Lima se llama a Maduro a no asumir 
la presidencia el día 10 y a respetar las atribuciones 
de la Asamblea Nacional para, así, convocar a 
nuevas elecciones. Se busca una salida democrática 
para los venezolanos. Pero el gobierno mexicano 
decidió mirar a otro sitio pretendiendo que nuestra 
capacidad negociadora es más valiosa que las normas 
democráticas universales. “Perdimos a México —
escribió José Miguel Vivanco, de Human Rights Watch—
... Ha quedado demostrado que mientras gobierne 
AMLO, los derechos humanos no serán un componente 
de la política exterior mexicana. Esto es música para 
los oídos de dictadores como Maduro y Ortega, y una 
bofetada para sus víctimas”.

Por supuesto, desde La Paz, Evo Morales felicitó 
al gobierno mexicano por no apoyar lo que llamó 
“golpismo diplomático”. Habría que preguntar a las 
víctimas de Maduro, de Ortega y de Morales si piensan 
que la auténtica preocupación y defensa activa de 
los derechos humanos es “golpismo diplomático”, 
saber si prefieren el silencio cómplice que avala los 
actos que han conculcado sus libertades básicas. Qué 
preferiríamos los mexicanos en el caso de que hubiera 
intentos por reducir nuestras libertades políticas en 
un afán por concentrar y conservar el poder: silencio o 
acción proactiva.

La discusión sobre el carácter universal de los derechos 
humanos se dio hace medio siglo, de ahí la creación del 
Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas, de 
la Carta de la Organización de Estados Americanos, de 
la Carta Democrática Interamericana y las cláusulas 
democráticas de la Unión Europea y otras. La 
democratización de México se logró con demandas 
internas y puntos de apoyo en el exterior. Por ejemplo, 
la Unión Europea se negó a firmar un acuerdo comercial 
con México hasta que se cumplieran requisitos básicos. 
Todo nos ayudó.

En Lima dieron la espalda a esa exigencia democrática. 
¿Por qué? La sospecha se ahondará.

LA SOSPECHA 


